

## DIARIO DE SESIONES

Serie A - Núm. 88 (fascículo 2)

2 de febrero de 2026

Página 7073

### SESIÓN PLENARIA

6. **Interpelación N.º 305, relativa a explicación ante el diferencial negativo respecto a la media nacional en la creación de empresas y plan de emergencia que se piensa implementar, presentada por el Grupo Parlamentario VOX. [11L/4100-0305]**

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto sexto del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Interpelación número 305, relativa a explicación ante el diferencial negativo respecto a la media nacional en la creación de empresas y plan de emergencia que se piensa implementar, presentada por el Grupo Parlamentario VOX.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para el turno de exposición, por el Grupo Parlamentario VOX, tiene la palabra la señora Pérez Salazar.

LA SRA. PÉREZ SALAZAR: Gracias señora presidenta Señorías.

Sr. Arasti, comienzo este 2026 como terminé el 2025 preguntando Sr. Arasti. En este caso le interpelo en nombre del tejido productivo de nuestra región, y para ello le expongo los últimos datos conocidos sobre la creación y de solución de empresas publicadas por diferentes organismos oficiales de nuestro país.

Las cifras de demografía empresarial de noviembre del 25 publicados por el INE el pasado 14 de enero, me van a permitir que le diga que son uno de los indicadores de su gestión industrial, señorías, y el dato mata al relato, como ustedes bien suelen decir, y los datos que mientras usted vende la habitual. Cantabria idílica en sus notas de prensa, nuestra región lideró en noviembre la disolución de empresas en toda España con un lamentable incremento del 123 por cien. Mientras la media nacional de cierres apenas subió un 6,4 por ciento, en Cantabria sea más que duplicado. Y hoy, la verdad, no me venga tampoco con el efecto base o lo que somos una región pequeña porque tampoco, ni tampoco me habla de votar de volatilidad, cuando Navarra y La Rioja, que son tamaños similares al nuestro, no presentan estas cifras.

Mientras que si hablamos de creación de riqueza Cantabria registró un raquíctico crecimiento de la constitución de sociedades del 3,8 por ciento, pero España, España creció un 9 por ciento. Estamos creciendo menos de la mitad del ritmo nacional, cada mes que pasa Cantabria pierde peso específico en el conjunto de la nación, y consejero, nos estamos haciendo pequeños, irrelevantes y lo que es peor, estamos expulsando lo que es el talento y el capital a comunidades como Extremadura, que crecen al 39 por ciento, Navarra el 35,6 por ciento, Aragón al 25,3 por ciento. No sé qué tienen estas autonomías que no tenemos nosotros y quizás sea una política que no asfixia al que arriesga su patrimonio.

No se pueden quejar y se sorprendan de que Cantabria no hay enchufes, infraestructuras energéticas, más allá de la animadversión de la Moncloa al que nos -contraigamos empresarial y poblacionalmente y nos condene.

Supongo que nos dirá y además lo sabemos que están trabajando en ello, o que las medidas como la Ley de Simplificación Administrativa es la panacea. Pero miren, la realidad es que el 85,5 por ciento de las disoluciones en España son voluntarias. Si trasladamos ese porcentaje a Cantabria no son quiebras inevitables, son empresarios cántabros, que pudiendo seguir, deciden bajar la persiana porque no tienen quien siga con sus negocios o porque sencillamente no aguantan más. No aguantan la presión fiscal, no aguantan la burocracia y no aguantan un entorno que premia el subsidio y castiga el beneficio. Diríamos que es un voto con los pies o, mejor dicho, es un voto con el cierre.

Además, poco después de registrar nuestra interpelación se conocían los datos del paro, y es verdad que Cantabria se distinguía felizmente por liderar la tasa de paro más bajo de España, un 6,77 por ciento, una buena noticia que estoy seguro que usted utilizará con su habitual habilidad para hablar de su libro, intentando contrarrestar los números que les he expuesto al principio de mi intervención. Estoy segura que aquí va a sacar pecho, pero cuidado, consejero por el empleo sin empresas es un gigante con pies de barro.

Y además usted sabe perfectamente que la baja de tasa de paro en Cantabria convive con una tasa de estabilidad laboral preocupante y con una dependencia extrema del sector servicios estacional.

Y ya el pasado noviembre yo le dije también otra iniciativa sobre esta situación, Cantabria se encuentra casi 14 puntos por debajo de la media nacional en contratación indefinida. Todos celebramos que haya pocos parados, pero lo que no se puede ocultar es que cada vez hay menos empresas para darles trabajo estable, trabajo de calidad.

Lo que sucede también es que las políticas están sustituyendo empleo industrial de calidad, que es el que se destruye con ese 123 por ciento de disoluciones por micro proyectos precarios o empleo público sostenido con deuda, no sé si servirá

## DIARIO DE SESIONES

Página 7074

2 de febrero de 2026

Serie A - Núm. 88 (fascículo 2)

de algo tener la tasa de paro más baja hoy si mañana no hay persianas que levantar, Sr. Arasti, la disolución de empresas, es el indicador adelantado de los problemas futuros o, lo que es peor, una crisis que puede venir.

Vamos a hablar ahora de su libro, ese que el Sr. López Marcano dice que usted heredó y que nosotros, según él, no hemos leído; pues lo hemos leído, hemos leído, señor consejero, y lo que vemos es que usted ha pasado de la hoja de ruta que tenía el PRC pues a un power point permanente del PP. Nos habla de La Pasiega, nos habla del proyecto Altamira, nos habla de 22 proyectos de ampliación y 9 nuevos que crearán miles de empleos, estos últimos parece que son secreto de Estado, porque usted no nos dice nada nunca, qué empresas son y dónde son.

Pero la realidad es que por ejemplo el proyecto Altamira sigue sin encontrar el enchufe, el Vallegón 2 sigue vacío casi 4 años después de su finalización y que Bondalti se fue a Portugal tras hacerse las fotos con el gobierno actual con ustedes.

Por otra parte, también hemos visto últimamente que el PSIR de Laredo se contrae sorpresivamente y estos prados vacíos son el reconocimiento explícito de que las empresas no están, y lo más grave es que tampoco se las espera, y si se las espera usted no nos ha dicho. Le pregunto directamente ¿entonces dispone su consejería un desglose sectorial del cierre empresarial? ¿Sabe cuántas de esas empresas eran comercios de proximidad que daban vida a nuestros barrios? ¿Sabe cuántas eran pequeñas industrias auxiliares del Besaya o de Trasmiera, que han sucumbido el fanatismo climático, que ustedes aplauden bien en Bruselas junto al Partido Socialista? Porque mientras ustedes se ponen también ese coloca en la silla de colores de la agenda 20-30 en el pecho, nuestra industria electrointensiva y de automoción se desangra.

Las exportaciones de componentes de Alemania, han caído un 17,6 por ciento y nuestro sector primario afronta un negro futuro con la competencia desleal que supone Mercosur. Un acuerdo que ya sabemos que su partido aprueba con el Partido Socialista en el Parlamento Europeo.

Y créame si le digo que ni soy catastrofista o apocalíptica, soy realista, consejero, soy realista. Mire, catastrofismo es ver cómo 7.000 autónomos se van a jubilar en los próximos 2 años y que su gran solución para el plan piloto para 2026 su gran solución sea el plan piloto para 2026, para entonces ya miles de negocios que regentan y que generan generan riqueza, habrán desaparecido ya para siempre y con ellos, el saber hacer de generaciones.

No le voy a decir que su consejería crece en fondos, presupuesto tras presupuesto y que se ha regalado con millones el plan de autónomos, y el resultado también es que tenemos quizás menos autónomos ahora y somos líderes en destrucción de empresas, no tenemos menos autónomos, usted me dará también me dará también las cifras, porque deben ser cogidas de otros libros que yo no tengo también.

Bueno, entonces yo ahora la pregunta es qué va a hacer para cerrar la brecha de 14 puntos en contratación indefinida que nos separa de la media nacional, porque en ese 6,77 por ciento de paro se esconde un mercado laboral precario donde el 72 por ciento de los contratos a jóvenes son temporales. No hay estabilidad porque no hay empresas sólidas, que las carreteras garanticen, y algunas de las que hay tienden a desaparecer de nuestra comunidad autónoma; quiero mencionar el caso de la emblemática Teka, donde la actual propietaria un holding chino ha externalizado el almacén de repuestos en Valencia, y ha planteado un ERE que afecta de forma más grave a la planta de Santander. Cada despido en Teka es un ladrillo menos en nuestro muro industrial y un paso más hacia la conversión de esa fábrica en un mero almacén logístico o, quizás peor aún, en otro solar vacío.

Pero mire, señor consejero, todo esto tiene consecuencias. Un joven cántabro no puede pedir una hipoteca con un contrato del fin de semana en la hostelería por mucho que digamos estamos en cifras récord. Tenemos la obligación de retener el talento y que nuestros jóvenes más preparados no engorden las estadísticas de empleo de otras autonomías, tenemos que hacer que las empresas con trabajo de calidad se queden y ofrezcan a nuestra población estabilidad para que puedan construir sus proyectos de vida, de futuro en Cantabria.

Termino ya, y hoy Sr. Arasti tiene la oportunidad de dejar de hablar su libro, de empezar a hablar de la realidad de los cántabros. Reconozca la gravedad de esos 123 por ciento de disoluciones, se hace imprescindible que tome medidas para generar un ecosistema industrial competitivo, y no sé, no nos hable tampoco de futuribles, de vamos a hacer, de 31 proyecto fantasma, de empresas sin nombre, que se van a instalar en Cantabria, han pasado ya 2 años y medio de su gobierno y no se ven resultados. Los empresarios que han cerrado en estos últimos meses no son número un número en un gráfico, son familias cántabras, que han perdido su proyecto de vida bajo su mandato.

En fin, explíquenles a ellos por qué si todo va bien, según su relato ellos han tenido que echar el cierre. Señorías, lo hacemos como siempre por los cántabros, por Cantabria y por España.

Gracias. Usted me dirá ahora y me dará sus datos.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta por parte del gobierno el consejero de Industria, Sr. Arasti.

## DIARIO DE SESIONES

Serie A - Núm. 88 (fascículo 2)

2 de febrero de 2026

Página 7075

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Señora diputada, si se parte de hipótesis erróneas lógicamente se llega a resultados también erróneos ¿no?

Usted me pide resultados, pues vamos a hablar de resultados. Por ejemplo, el último dato de noviembre de creación de empresas, se crearon 81 empresas en Cantabria, es el mejor dato de la serie histórica, no es que sea un poco mejor, no, es el mejor dato en la serie histórica. Y en noviembre del año pasado de, perdón del año anterior de 2024, fue el segundo mejor de la serie histórica; eso en cuanto al mes de noviembre.

Mire, y para que usted se percate, aquí le enseño las gráficas. En 2022 había 74; en 2023 había 65 o 55; 2024, 78 y 2025, 81. Los dos más altos de la serie histórica.

En cuanto a creación de empresas en el año 2024, se crearon 897 sociedades, un incremento interanual del 16,6 por ciento, casi el doble que la media española, que fue del 9,1 por ciento; fue el segundo mayor incremento de España y el segundo mejor dato anual de nuestra serie histórica. No es que hayamos crecido la mitad, es que hemos crecido al doble, tanto es así que hemos estado a la cabeza de España y a la cabeza de nuestra serie histórica.

Y en el acumulado de enero a noviembre de 2025, que son los últimos datos de que disponemos, se han creado 894 nuevas sociedades, un incremento del 6,2 por ciento respecto a un año, que fue histórico. El número de sociedades creadas entre enero y noviembre es el segundo mayor de la serie histórica, también tengo la gráfica para que usted lo vea.

Bien. En esta legislatura hemos, por lo tanto obtenido el segundo y el tercer mejor resultado de nuestra serie histórica en creación de empresas, el crecimiento de las empresas creadas en 2025 respecto del año 2023 es del 27,9 por ciento, casi el doble que en España, que ha sido del 15,6 por ciento, y con registros históricos, como he podido ver en la gráfica.

Habla usted también de disoluciones. Vamos a ver los datos. Vamos a analizar el balance neto, es decir, si a la creación le restamos las disoluciones obtenemos el balance neto. En 2024, ese balance fue de 593 sociedades, con un incremento del 23,2 por ciento, el doble que la media nacional, del 11,6 por ciento. Y en 2025 los últimos datos, el acumulado de enero a noviembre; en ese período, ese balance ha sido de 614 sociedades, lo que supone un incremento del 3,5 por ciento y el tercer mejor dato de la serie histórica. Aquí tienen usted también la gráfica del balance neto de sociedades.

Como usted ve, en esta legislatura no ha hecho otra cosa que crecer y además de manera realmente muy importante. Le doy el dato, el balance neto de sociedades en los dos últimos años ha crecido en Cantabria un 32,6 por ciento frente al 19,6 por ciento de la media nacional. Por lo tanto, no es que hemos crecido la mitad, es que hemos crecido 13 puntos más en esta legislatura y además con registros históricos, como puede verse en el gráfico que le he enseñado.

Los datos que estamos obteniendo en esta legislatura en esta materia no es que sean buenos, es que son excepcionales. Pero además estos datos no son aislados. Por ejemplo, el índice de confianza empresarial ha experimentado el segundo mayor incremento de toda España, o sea, los empresarios en vez de ser, en vez de estar preocupados como usted, parece que no lo están tanto. En cuanto a paro y afiliación, qué le voy a decir; hoy hay 3.900 parados menos y 8.700 afiliados más que hace dos años. Tenemos el mejor dato de afiliación de la serie histórica y la tasa de paro más baja de toda España.

¿Habla usted de inversión? Pues mire usted, entre enero y septiembre no le voy a hablar de la inversión nacional, pero la inversión extranjera ha alcanzado el 1,8 por ciento de la inversión total de España, muy por encima de nuestro peso en la economía española, que es del 1,1 por ciento. Y tenemos en cartera, efectivamente proyectos industriales importantes, por inversiones también muy importantes, que dependen naturalmente, de que el Gobierno de España incluya en la planificación eléctrica las alegaciones presentadas tanto por este Gobierno de Cantabria como por las propias empresas, para que puedan tener acceso a la energía que necesitan. Y es que, evidentemente, necesitamos en España un Gobierno que sea nuestro, nuestro aliado y no lo contrario.

En cuanto a la cifra de negocios de la industria, ha experimentado entre enero y octubre de 2025 el tercer mayor aumento de toda España. En cuanto a la cifra de negocios del comercio al por menor. Y usted decía que si algunos cierran la persiana, pues entre enero y octubre de 2025 ha experimentado el segundo mayor aumento de toda España.

Por lo tanto, usted me plantea un plan de emergencia, y yo creo que más que el plan de emergencia lo que debemos hacer es seguir perseverando en estas, en estos planes y medidas que están dando resultado, como son la bajada de todos los impuestos de competencia autonómica, la ley de simplificación administrativa, el primer Plan de apoyo al empleo autónomo; la primera Agenda Digital de Cantabria, el cumplimiento de la Ley de Ciencia, el primer Plan de internacionalización de Cantabria, el Plan director de suelo industrial y el Plan estratégico industrial de Cantabria que no es, un PowerPoint, al menos espero que no lo sea, porque le, lo está haciendo la Universidad de Cantabria. Planes citados por citar alguno de ellos y evidentemente, esto no significa, señora diputada, que no haya problemas, por desgracia, en el área industrial siempre, siempre existen.

Muchas gracias.

## DIARIO DE SESIONES

Página 7076

2 de febrero de 2026

Serie A - Núm. 88 (fascículo 2)

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo Parlamentario VOX, la Sra. Pérez Salazar.

LA SRA. PÉREZ SALAZAR: Gracias, señora presidenta.

Consejero, usted y yo solemos tener unas fuentes totalmente diferentes y aparte dispares, no solamente diferentes, sino dispares.

Mire, yo como siempre no me lo invento, créaselo, yo tengo aquí y le digo vamos a ver, le voy a decir, es que lo leo: "Cantabria, única comunidad en la que cayó la constitución de empresas en 2025" Diga usted lo que quiera, yo lo tengo aquí y estuve, yo se lo he preguntado, son informes, vale. "Cantabria lidera la disolución de empresas en noviembre, asciende a un 23 por ciento y las constituciones crecen un 3,8 por ciento". Yo se lo he dicho, le he dicho eso, le he dicho que muy bien el dato de empleo, también, yo es que no, no miento, le digo lo que tenemos, lo que tengo.

Mire, ayer apareció en el diario, usted sabe muy bien, una serie de empresas, todas bien, entonces yo he hecho un examen de ese termómetro empresarial que, bueno, y entonces tiene desafíos en el mercado laboral y capital humano, absentismo laboral desbocado, está; dificultad de atracción y retención de talento, falta de relevo generacional, mano de obra inmigrante sin formación, impacto del envejecimiento poblacional. Bueno, esto es un resumen, críticas a la gestión y política y marco regulatorio. Lógicamente, también está la ausencia de presupuestos. Está claro. Una burocracia, una burocracia asfixiante, desequilibrios en la fiscalidad, presión regulatoria ambiental de la Unión Europea, falta de vivienda. En fin, le puedo decir que tengo todos los datos y lo he estudiado, Sr. Arasti, y además es que fue precisamente por esto que vimos, usted me habla de noviembre del 20. Yo le digo. Efectivamente, ya es en 25, total, en el 25. Y lo que vemos es estos, estos titulares que vemos aquí.

No obstante, yo ya me imaginaba que usted iba a venir hoy con el uniforme de gala de la EPA. Iba a venir con el uniforme, ya total. Entonces ya sé que llevamos y llevamos ya más de la mitad de la legislatura debatiendo y la verdad que es usted de todo, de todo el modo previsible.

Cuando a usted los datos de la industria lo estropean su discurso triunfalista se refugia en las del empleo. Perfecto, que está bien, también, es parte de su trabajo y de su consejería, por lo tanto, está muy bien. Pero, bueno, usted sabe que nosotros estamos aquí, entre otras cosas, para fiscalizar su acción de gobierno, su triunfalismo, y su juego de cifras, que esa, ese juego de cifras que vemos y que bueno, y que la realidad está ahí y que realmente a las familias cántabras que luchan día a día por salir adelante, pues la verdad que les vale muy poco.

Mire, yo creo que intenta usted neutralizar el incremento de las 123 por ciento en disoluciones de empresas en noviembre con sus manidos argumentos de eso, lo bueno y lo positivo, que es lo que tiene que hacer. También se lo digo, también. Está muy bien. Esos 22 proyectos de ampliación, los nuevos, los nueve nuevos que anunció la presidenta en octubre, pero lo que vemos, lo que le he dicho antes, los ejemplos que le he dicho antes, el Vallegón, lleva ya tres años y medio vacío, ni una sola empresa instalada en 81.000 metros cuadrados. El proyecto Bondalti se fue a Portugal. La crisis de Teka y, en fin, yo creo termino ya, Sr. Arasti, no sé si es mejor gastar más para tener menos o no gastar tanto, no lo sé.

Dé ese golpe de timón que le exigimos, alivio fiscal masivo, soberanía energética real y bueno, y esas fotos de los que esos buenos inversores acaban huyendo fuera de Cantabria. Entonces con todo eso esperemos que mejore todo.

Gracias consejero, gracias presidenta.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señora diputada.

Para el turno de réplica tiene la palabra el consejero de Industria Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Señora diputada, usted ha empezado diciendo que nuestros datos son un desastre. Entonces, hay dos posibilidades: que los datos que yo he presentado sean ciertos o que no sean ciertos, es así de sencillo. Si usted me demuestra que no son ciertos, yo le pago una merienda de toda la cámara.

(risas desde los escaños)

Claro, no, es que algo le tiene que costar, es que venir aquí a decir que no son ciertos. Y si son ciertos, lo paga usted. Me, es muy sencillo. Mire usted, que es sencillo. Ya está, un chocolatito con churros, hombre, tampoco le va a costar tanto, claro.

Bueno, en fin, los datos son los que son y son, no es que sean, no es que sean buenos, es que son realmente excelentes, y si usted ve la gráfica aquí, pues usted verá que hay un antes y un después, un antes y un después.

## DIARIO DE SESIONES

---

Serie A - Núm. 88 (fascículo 2)

2 de febrero de 2026

Página 7077

Habla usted también sobre el tema de Teka y es un asunto importante. El ERE de la empresa Teka no afecta solo a la planta de Santander, también afecta a las de Zaragoza y Alcalá de Henares, es decir, a tres comunidades autónomas, y lo que está pasando en Teka es lo que está pasando en muchas empresas desgraciadamente europeas; una caída global del mercado por la feroz competencia asiática. Eso ya pasó también en Bridgestone, en está pasando en ICT y está pasando en otras empresas.

Las causas son, yo creo que son fundamentalmente tres: la, en primer lugar, la acusada desaceleración de las dos principales clientes de las empresas cántabras, que son Francia y Alemania. En segundo lugar, la política de aranceles de su admirado Sr. Trump, que ha provocado una verdadera invasión europea de productos asiáticos; y, en tercer lugar, y yo creo que la más importante, es que nuestras empresas no están compitiendo en igualdad de condiciones. Por ejemplo, el mecanismo de ajuste en frontera por carbono no está funcionando correctamente. Este mecanismo fue establecido por la Unión Europea con el objetivo de que las empresas que exportan a la Unión Europea paguen un precio por sus emisiones de CO2, de igual manera que lo hacen las empresas de la Unión Europea.

El problema es que solo se aplica a las materias primas, quedando exento el producto final. En el caso de Teka, a los fregaderos de acero inoxidable. Esto supone un doble perjuicio para Teka. En primer lugar, los herederos de Teka soportan unos costes por emisión de CO2 que sus competidores asiáticos no tienen y en segundo lugar cuando importa Teka acero asiático para fabricar sus productos debe pagar un sobreprecio debido a este mecanismo de ajuste. La paradoja es que con esta política la Unión Europea está penalizando su industria y se está beneficiando la industria de los países que más gases de efecto invernadero emiten a la atmósfera como, por ejemplo, China, que es el que más emite, responsable del 30 por ciento de la emisión de gases de efecto invernadero, cinco veces más que la Unión Europea, que solo es responsable de un seis por ciento de las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero.

Estamos cargando a nuestra industria con unos costes para luchar contra el cambio climático, que no exigimos a los verdaderos responsables cuando en Europa compramos sus productos manufacturados. De esta manera; estamos debilitando la competitividad de nuestras empresas. Pero hay más. La financiación del Gobierno chino a las exportaciones de fregadero de acero inoxidable, como combinación de subvenciones a la financiación e incentivos fiscales, y ese y exenciones, se sitúa entre un 30 y un 40 por ciento. Sin embargo, la Unión Europea no aplica a los derechos compensatorios que debiera aplicar para neutralizar estas prácticas injustas que erosionan la competitividad de la industria europea.

Tampoco la Unión Europea aplica el recargo anti dumping previsto cuando las importaciones se venden a un precio inferior a su valor normal. Y tampoco aplica medidas de salvaguarda que son medidas de urgencia para hacer frente al aumento de las importaciones de determinados productos cuando haya causado o amenacen causar un daño grave a la rama de producción nacional del miembro importador.

Y encima la tasa arancelaria a los fregaderos de acero inoxidable importados de China, es tan solo del 2,7 por ciento. Conclusión es que la industria europea debe ser protegida contra la competencia desleal. La Unión Europea debe dar a su política industrial un giro de 180 grados en línea con los informes Draghi y Letta, y las soluciones las debe tomar Bruselas, que es quien tiene las competencias, y por eso he pedido que se involucre en el problema el Ministerio de Industria, y por eso he pedido cita Teresa Ribera para abordar medidas que permitan competir en igualdad de condiciones a Teka, pero también a Bridgestone, a Birla, a Saint Gobain, entre otros.

Estamos trabajando coordinadamente con nuestro tejido empresarial y por eso los resultados son los que son en creación de empresas, objeto de su interpelación, excepcionales.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero